

Cristián Rojas M.
 cristian.rojas@mercuriovalpo.cl

Candidatos proponen fórmulas para abordar las crisis de la zona

REGIÓN. Postulantes a la Gobernación hablan sobre seguridad, Van Buren y SLEP.

La Región de Valparaíso está pasando por una triple crisis: la de seguridad ciudadana, que la tiene en segundo lugar a nivel nacional en la tasa de homicidios; la del Hospital Van Buren, que está desfinanciado y debió cerrar nueve de sus 16 pabellones quirúrgicos; y la de infraestructura de las escuelas y liceos administrados por el Servicio Local de Educación Pública (SLEP) de Valparaíso. Frente a estos temas, los cinco candidatos a gobernador proponen sus estrategias para abordarlos.

CASO VAN BUREN

Rodrigo Mundaca, quien va por su segundo periodo con apoyo del Frente Amplio y otros partidos oficialistas, señaló que “hay que exigirle al Gobierno que resuelva el problema presupuestario, porque no es posible que de 16 pabellones quirúrgicos, nueve hoy día se cierren y quede mucha gente esperando una intervención quirúrgica”.

El candidato del Partido Republicano, Francesco Venezian, planteó que “todavía no me queda claro si es exclusivamente falta de recursos. Creo que no todo es problema de recursos, hay uno importante que es de gestión y seguimiento. Lo primero que debiésemos decir es que está haciendo la autoridad de salud en el proceso de fiscalización de licencias médicas, principalmente, porque no por colocarle más fondos van a aparecer de la noche a la mañana más profesionales en el servicio público”.

“El Van Buren necesita urgentemente una inyección de recursos y tener autoridades competentes, con nombramientos que respondan a criterios técnicos y no políticos”, apuntó escuetamente la postulante María José Hoffmann (Chile Vamos); mientras que Felipe Ríos (FRSV- PL) indicó que “el Ministerio de Salud debe transparentar el déficit real del Hospital Van Buren y proporcionar los recursos pertinentes para revertir el cierre de pabellones. Sin duda hay, además, un problema de gestión de los directivos hospitalarios”.

Manuel Millones (Indo. PSC) propone “solicitar la competencia de prevención en salud y desde allí, institucionalmente, tener una coordinación desde el Gobierno Regional que articule es-

“En materia de seguridad se requiere un esfuerzo colaborativo de toda la institucionalidad, pública y privada”.

Rodrigo Mundaca
 Candidato a la reelección

“Es momento de replantear si la administración del sistema debe seguir bajo los SLEP o volver a los municipios”.

Manuel Millones
 Candidato independiente (ex UDI)

fuerzos entre el sector público y privado”.

Por último, el independiente Octavio González - quien dijo estar apoyado por movimientos sociales del “mundo animalista, ecologista y el mundo de la neurodiversidad”, indicó que la crisis del Van Buren “es claramente un problema de presupuesto y de voluntad política. Me imagino que el Gobierno sabe de todo esto, la ministra de Salud tiene línea directa con el Presidente de la República, no me imagino que no sepan que efectivamente el sistema está absolutamente desfinanciado y desbordado”.

INFRAESTRUCTURA SLEP

María José Hoffman fue explícita en este tema: “Hay que frenar la entrada de los nuevos SLEP para que no se extienda la pesadilla en Valparaíso”.

Mundaca, en tanto, recordó que “hace poco recibí al Ministro de Educación, que vino a verme para evaluar la posibilidad de establecer un convenio de programación y colaboración a futuro”. ¿El objetivo? Que el Gobierno Regional pueda “seguir destinando recursos para abordar la problemática de la infraestructura educativa que existe



LA CRISIS EN EL VAN BUREN ES UNA PREOCUPACIÓN TRANSVERSAL DE PARTE DE LOS CANDIDATOS.

en la región. Tengo la disposición de hacerlo, ya lo hice, pero nunca es suficiente y esperamos también que los recursos que comprometa el Gobierno Regional en el futuro tengan proporcionalidad por parte del Gobierno central”. Similar pensamiento tiene Ríos, quien indicó que “desde el Gore estaremos abiertos a financiar iniciativas y proyectos en beneficio de las y los estudiantes de la región”.

Sin embargo, Venezian hizo su punto al respecto: “No hay problema de recursos en el Estado, el problema está en la mala utilización y enfoque de dónde colocan esos recursos. Como Gobierno Regional, puedo tener la intención el día de mañana, como gobernador, de facilitar recursos a los distintos SLEP de la región, pero si la gestión del ente educacional no es ejecutiva, no es efectiva, esos recursos se van a diluir en cualquier acción, menos en infraestructura, profesores, que es lo más relevante”.

Millones, en tanto, considera tener “un plan de Inversiones de Emergencia”, que fuese “a corto plazo que permita reparar, mantener y mejorar la infraestructura educativa”. También cree que “es momento de re-

plantear si la administración del sistema debe seguir bajo los SLEP o volver a los municipios, para garantizar una gestión más eficiente y cercana a las necesidades locales”.

“Sin duda tenemos que hacer un catastro nuevo, completo, de cada establecimiento educacional de la región y ver las condiciones que están, tanto en infraestructura, como en temas logísticos y, por cierto, el apoyo que se le está dando hoy día a nuestros estudiantes. Hay un problema de comunicación, claramente. Creo que no existen los catastros reales ni la información real para entender los problemas, sobre todo, de infraestructura de las diferentes unidades educacionales de la región”, subrayó por su parte González.

SEGURIDAD

Para Manuel Millones es necesaria la “colaboración de las Fuerzas Armadas” en el tema de la seguridad. “Si bien es una medida que requiere debate legislativo, propongo habilitar la participación de las FF.AA. en roles de colaboración con Carabineros, enfocándose en tareas de vigilancia y control en zonas críticas. Esta medida permitiría aliviar la carga operativa de la policía, me-

jorando la presencia en las calles”, adujo.

Asimismo, dijo que espera “destinar recursos para contratar personal civil que se encargue de labores administrativas en las comisarías, liberando a 300 carabineros que podrían ser reasignados a patrullajes en las calles de la región”.

También cree que “hay que intervenir con programas de acompañamiento a los niños y jóvenes internados en hogares o centros del Servicio Mejor Niño o de organismos colaboradores del Estado, para evitar que esos niños terminen, por falta de oportunidades o apoyo, en actividades ilícitas. Y también hay que intervenir en los planes de reinserción de reos primerizos”.

En este último punto encuentra coincidencia con Octavio González, quien estimó que “tenemos que recuperar todos los espacios públicos donde hoy día existen focos de delincuencia y narcotráfico, y para eso necesitamos que la Gobernación se comunique con cada uno de los municipios y hacer un mapa comunal y por ciudad respecto a dónde están los focos de delincuencia, para que nosotros, los ciudadanos, las fuerzas policia-

les, poder copar esos espacios y limitar el espacio de la delincuencia”.

“Además de apoyar y financiar nuevos carros policiales, se deben generar acciones para dar condiciones de mayor seguridad en los barrios, como iluminación, cámaras de seguridad e incluso alarmas comunitarias (...). Todo, por cierto, en coordinación con Carabineros y PDI”, planteó por su parte Felipe Ríos; mientras que Hoffmann considera “tapizar de cámaras las comunas y evaluar seriamente la intervención de las FF.AA”.

Mundaca destacó, en tanto, que “hemos hecho una rebaja presupuestaria para implementar el Abis en nuestra región, que es un sistema automatizado de identificación biométrica para saber quiénes habitan la región, de manera tal de poder tomar medidas cuando ocurren hechos delictuales, de modo que, si esas personas están enroladas, agarrarlas rápidamente. Pero, sin duda, que hoy día en materia de seguridad se requiere un esfuerzo colaborativo de toda la institucionalidad, tanto pública, como privada”.

“El Gobierno Regional ha financiado vehículos, financia cámaras, luminarias, drones, sistemas de información, pero no se preocupa de hacerle seguimiento, pasa la plata y después se olvida, no se preocupa que le rindan cuenta. Esa es una de las medidas que pretendo incorporar en la próxima administración, la exigencia de los municipios de informar el estado de los recursos que les pasó el Gobierno Regional”, dijo por su parte Francesco Venezian.

Mundaca, por último, repasó al Gobierno Central en cuanto a que “estamos batallando” contra éste “para que habilite a los gobiernos regionales con una División de Prevención del Delito y Atención a Víctimas, que sigue siendo una de las grandes deudas con los gobiernos regionales”.